

#### **Newsletter Mars 2023**

Chères amies et chers amis de la Plateforme Dignité & Développement,

L'année 2023 est déjà bien entamée. J'espère que ce début d'année s'est déroulé comme vous le souhaitiez ! Vous recevez aujourd'hui quelques nouvelles des derniers mois. Plusieurs projets sont en préparation au sein de la Plateforme, vous en découvrirez davantage dans le courant du printemps.

## Actualités de la Plateforme Dignité & Développement

#### Formation en ligne 2022-2023 - « L'éthique sociale chrétienne pour nourrir la vie »

Les participant-es à la formation en ligne sont désormais à mi-parcours. Ce dernier se poursuit jusqu'au mois d'avril.

Au mois de décembre, la Plateforme accueillait la Dr Mariel Mazzocco de l'Université de Genève pour une conférence publique en ligne dans le cadre de la formation. Celle-ci portait sur « La dimension spirituelle de l'engagement social chez Madeleine Delbrêl ». La conférence a été bien fréquentée avec une septantaine d'inscrit-es! Merci à celles et ceux d'entre vous qui y ont pris part.



FORMATION CONTINUE À DISTANCE
L'éthique sociale chrétienne pour nourrir la vie

#### Rapprochement entre la PDD et la « Rete Laudato Sì »

Le 10 décembre 2022, je me suis rendue à Lugano pour participer au « Festival de la doctrine sociale » organisé les 9 et 10 décembre par la Rete Laudato Sì, l'équivalent de la PDD pour le diocèse de Lugano. L'objectif était double : découvrir les activités de la Rete Laudato Sì et tisser des liens avec ses initiateurs-trices afin de créer les bases pour des partenariats entre nos deux organisations. Merci à la Rete pour l'invitation à participer à ce Festival.

Les interventions du Festival ont mêlé apports théoriques et témoignages de terrain sur le thème de la « paix dans un monde en guerre ». Revoir les interventions du « Festival de la doctrine sociale » (en italien).

La « Rete Laudato si` » suit également de près le parcours de formation : « Certified Responsible Leader » proposé par la SUPSI (Scuola universitaria professionale della Svizzera italiana) qui sensibilise les responsables d'organisations privées et publiques sur les thèmes de la durabilité et de la responsabilité appliquée aux processus de leadership organisationnelle de façon stratégique et transversale. Consulter le programme.

#### **Actualités locales**

### Réseau des femmes en Église

Dimanche 5 mars 2023 à Bex : journée de ressourcement sur le thème « Où sont les femmes dans les textes bibliques de la liturgie ? » Toutes les informations dans le flyer. Pour toute personne qui s'intéresse à une nouvelle lecture de la Bible et de ses incidences envisageables pour le renouveau de notre Eglise.

Grève des femmes 2023 : le Bureau du Réseau vous propose pour le 14 juin 2023 de rejoindre la mouvement de la grève des femmes en deux temps : le matin à 9.00 à Fribourg au centre du CCRFE à partir d'une réflexion sur la formation (théologiens-nes, assistants-es pastoraux-ales,...) puis l'après-midi de rejoindre les différents mouvements cantonaux

#### « Une pasteure et un diacre catholique à table avec les pauvres »

Tous les jeudis, des personnes en situation de précarité sont accueillies pour un repas gratuit à la paroisse réformée du Coude du Rhône. Consulter l'article sur cath.ch

#### Projections du film « La Lettre » du Mouvement Laudato Sì international

À Fribourg, aux mois de décembre et janvier, ont eu lieu deux projections du film documentaire sur l'encyclique Laudato Sì « La Lettre ».

La projection de décembre a eu lieu au Centre Ste-Ursule et a rassemblé une vingtaine de personnes composant un public hétérogène du point de vue de l'âge, du genre, de l'engagement dans la cause écologique/écospirituelle, ainsi que de la confession (protestant-es, orthodoxes et catholiques). À noter que la soirée s'est conclue par une prière commune. Vu la diversité du public, les échanges qui ont suivi la projection ont initié une dynamique de « questions-réponses » au sein du public, ce qui a permis de lancer une discussion créatrice de liens dans l'esprit de Laudato Sì.

La seconde projection a été organisée par les paroisses du décanat de Fribourg au mois de janvier devant une vingtaine de personnes également. Elle a été mise en œuvre selon une modalité différente. Le film a été projeté par extraits, puis trois petits groupes étaient chargés de discuter sur des thématiques particulières en rapport avec les extraits visionnés.

Cette soirée intitulée « mes mains dans la terre » signe le lancement d'un « atelier synodal d'écologie intégrale » à Fribourg.

Si vous souhaitez voir ou revoir le film-documentaire « La Lettre », il est accessible via ce lien.

#### Lettre de nouvelles de la Cotmec : « e-cotmec info »

La Cotmec relance une lettre de nouvelles qui n'existait plus depuis 2014. Vous pouvez consulter le 1<sup>er</sup> numéro ici.

#### **Actualités internationales**

# Proposition de calendrier de Carême Laudato si` pour avancer vers la conversion écologique

Lien vers le site du Carême Laudato si`: https://laudatosilent.org/fr/

TÉLÉCHARGER LE CALENDRIER

#### Webinaires de Pax Romana - Le mouvement international des intellectuels catholiques

Pax Romana – MIIC organise une série de webinaires dont le premier a lieu ce samedi 25 février 2023 à 15h, heure de Paris. Thème : « L'affaiblissement global de la démocratie, les perspectives et engagements de Pax Romana. »

Lien pour l'inscription: https://bit.ly/3RmUFSG



# Conférence « L'ÉGLISE FACE AU DÉFI DE LA MIGRATION » Centre culturel Groenendel à Bruxelles

Le 22 mars 2023 à 20h aura lieu une conférence sur le défi de la migration pour l'Église donnée par le Prof. Jan de Volder.

#### Toutes les informations :

https://www.ethiquesociale.org/conference/leglise-face-au-defi-de-la-migration/

## Réponse de la COMECE à la Consultation de la Commission européenne sur la définition des conditions cadres de L'Économie sociale

Selon ce document, l'économie sociale se fonde sur deux éléments : les principes de la pensée sociale chrétienne et l'encouragement de la « richesse relationnelle » qui implique le « prendre soi » dans tous les domaines de la société. À partir de ces deux fondements, le document développe des propositions de conditions-cadre concrètes : « relations d'"alliance" », « relations qui créent une "appartenance commune" », « relations de "soin réciproque" entre tous les vivants ».

Consulter la réponse complète.

# Message du Pape François pour la célébration de la 56<sup>e</sup> Journée mondiale de la paix – 1<sup>er</sup> janvier 2023

Le titre du message du Pape à cette occasion était : « *Personne ne peut se sauver tout seul.* Repartir après la Covid-19 pour tracer ensemble des sentiers de paix ». En voici trois extraits significatifs :

« Après trois années, l'heure est venue de prendre le temps de nous interroger, d'apprendre, de grandir et de nous laisser transformer, tant individuellement que communautairement ; un temps privilégié pour se préparer au "jour du Seigneur". [...]. Aujourd'hui, nous sommes appelés à nous demander : qu'avons-nous appris de cette situation de pandémie ? Quels chemins nouveaux devons-nous emprunter pour nous défaire des chaînes de nos vieilles habitudes, pour être mieux préparés, pour oser la nouveauté ? Quels signes de vie et d'espérance pouvons-nous saisir pour aller de l'avant et essayer de rendre notre monde meilleur ? »

Prendre « conscience du fait que nous avons tous besoin les uns des autres, que notre plus grand trésor, et aussi le plus fragile, est la fraternité humaine fondée sur notre filiation divine commune, et que personne ne peut se sauver tout seul. »

« Que nous est-il donc demandé de faire ? Tout d'abord, de nous laisser changer le cœur par l'urgence que nous avons vécue, c'est-à-dire permettre à Dieu, à travers ce moment historique, de transformer nos critères habituels d'interprétation du monde et de la réalité. Nous ne pouvons plus penser seulement à préserver l'espace de nos intérêts personnels ou nationaux, mais nous devons y penser à la lumière du bien commun, avec un sens communautaire c'est-à-dire comme un "nous" ouvert à la fraternité universelle. Nous ne pouvons pas continuer à nous protéger seulement nous-mêmes, mais il est temps de nous engager tous pour guérir notre société et notre planète, en créant les bases d'un monde plus juste et plus pacifique, effectivement engagé dans la poursuite d'un bien qui soit vraiment commun. »

LIRE LE MESSAGE EN ENTIER.

## Pour aller plus loin

- Valentina Rotondi, Paolo Santori, Rethinking Economics Starting from the Commons.
   Towards an Economics of Francesco, Cham, Springer, 2023.
- François Jarrige, *On arrête (parfois) le progrès : histoire et décroissance*, Le Kremlin-Bicêtre, L'ECHAPPEE, 2022
- Commune Planète : magazine de l'écologie sur RCF

Bonne lecture et bon Carême à toutes et à tous

La coordinatrice

Alessandra Maigre